
 

 

 

BOLETÍN N° 01 
FECHA 25 DE NOVIEMBRE 2019 

LANZAMIENTO DE UNIÓN NATURAL 

La comunidad de Arenal recibió con los brazos 

abiertos el lanzamiento del proyecto Unión Natural. 

 

El pasado 4 de abril de 2019 se realizó, en la 

comunidad de Arenal, municipio antioqueño de 

Vigía del Fuerte, el lanzamiento formal del proyecto 

Manejo Forestal Sostenible en la Región del Pacífico 

Colombiano – “Unión Natural comprometidos con 

el territorio”;  evento que contó con la participación 

del Embajador de Francia en Colombia, Gauthier 

Mignot,  miembros del Gobierno Francés, delegados 

de las gobernaciones de Antioquia y Chocó, las 

Corporaciones Autónomas Regionales para el 

Desarrollo sostenible, Codechocó, y  Copourabá,  la 

Alcaldía e Vigía del Fuerte, la Universidad 

Tecnológica del Chocó, UTCH, el SENA,  el Instituto 

de Investigaciones Ambientales del Pacifico, IIAP y 

representantes de los Consejos Comunitarios 

Locales de Cocomacia, socios  y actores principales 

del proyecto, entre otros invitados claves para la 

implementación del mismo. 

 

Este proyecto que es implementado por Cocomacia, 

el Ministerio de Ambiente y desarrollo Sostenible, 

Fondo para la Acción Ambiental y la Niñez y 

ONFAndina, pretende, entre otros objetivos, 

implementar un manejo sostenible en más de 

18.000 hectáreas, así como fortalecer dos cadenas 

productivas y las capacidades de las poblaciones 

locales. 

 



 

 

El proyecto que cuenta con una inversión de 

1.200.000 euros del Fondo Francés para el Medio 

Ambiente Mundial (FFEM) y recursos nacionales, 

también se presentó en la ciudad de Medellín el 3 

de abril. 

EL TERRITORIO Y SUS HABITANTES 

En el marco del componente 1 del proyecto Unión 

Natural se realizó un diagnóstico social y la 

identificación de las necesidades de capacitación en 

las comunidades socias del proyecto, entorno al 

aprovechamiento de los recursos forestales y en 

actividades productivas complementarias, este 

proceso se llevó a cabo a través de encuestas.  

 

En total se realizaron 296 encuestas entre marzo y 

mayo del año en curso, donde el 34% de la 

población de los encuestados correspondió a 

mujeres, que no sólo se dedican a las actividades del 

hogar, sino que además participan en actividades de 

agricultura, pesca y algunas también realizan 

actividades forestales. Entre los resultados se 

destaca que más del 50% de la población 

encuestada percibe ingresos asociados a 

actividades forestales y así mismo más del 50% de 

los encuestados ha participado en actividades 

forestales en los roles asociados a inventarios 

forestales, aprovechamiento forestal y de 

productos no maderables del bosque. 

Adicionalmente, se identificó que la población ha 

participado en labores relacionadas con el sector 

forestal como el transporte de madera, la 

comercialización, apoyo en servicios de cocina y 

limpieza en campamentos, entre otros.  

 

En cuanto a las necesidades identificadas en materia 

forestal, se evidencia que a pesar de que algunos 

encuestados manifiestan tener conocimiento, se 

requiere fortalecer aspectos conceptuales y 

prácticos en el área de inventarios y 

aprovechamiento forestal, ya que la actividad se ha 

desarrollado principalmente por conocimiento 

empírico. 

FORTALECIENDO CAPACIDADES E 

INTERCAMBIANDO EXPERIENCIAS 
Entre el 16 al 20 de septiembre tuvo lugar la 

capacitación sobre inventarios forestales en la 



 

 

comunidad de Buchadó, ubicada en el municipio de 

Vigía del Fuerte, Antioquia.  

 

La capacitación fue impartida por el SENA y apoyada 

por el equipo técnico de los implementadores 

Fondo Acción y ONF Andina, se contó con la 

participación de 30 personas, 26 de ellos miembros 

de las ocho comunidades que integran el proyecto 

(2 mujeres y 24 hombres) y 4 integrantes del 

proyecto Caminemos Territorios Sostenibles, 

proyecto liderado por ONF Andina en el 

departamento del Guaviare.  

 

Además de una semana de aprendizajes y 

fortalecimiento de conocimientos en materia de 

inventarios forestales, se resalta el intercambio de 

experiencias entre los participantes locales y los 

participantes de Guaviare, la visión frente a los 

recursos naturales desde las distintas dinámicas del 

pacífico colombiano y el norte de la amazonía. Otro 

punto para destacar es el interés observado en los 

jóvenes por involucrarse en la actividad forestal y las 

enseñanzas compartidas por quienes ya tienen 

terreno recorrido en este campo. 

 

DIAGNOSTICO FORESTAL CON 

POBLACIONES DEL MUNICIPIO DE VIGIA 

DEL FUERTE 

El objetivo de esta fase del proyecto es combinar el 

conocimiento de las poblaciones del medio Atrato 

que conocen los bosques, con análisis técnico 

realizado por expertos.   

Este trabajo se realizó durante la primera fase del 

diagnóstico forestal, que tuvo lugar a principios de 

2019. Un equipo de ingenieros forestales, biólogos 

y residentes locales cruzaron los bosques a lo largo 

del río. Se visitaron e inventariaron zonas en las que 

se ha llevado a cabo la tala de árboles y lugares aún 

vírgenes.  Este reconocimiento, permite al equipo 

disponer de datos iniciales sobre el estado de los 

bosques, su degradación y su potencial de 

producción. La información recopilada se utilizará 

para preparar la fase de inventario forestal que 



 

 

comenzará a finales de 2019 y que será esencial 

para definir el plan de manejo forestal sostenible. 

 

Se realizó un inventario preliminar con parcelas de 

0,1 ha. Se inventariaron 6,3 ha de bosque en todas 

las comunidades del proyecto. Se optó por 

comparar las zonas en las que se llevaba a cabo el 

aprovechamiento tradicional versus zonas que no 

tienen aprovechamiento.  

Los resultados muestran grandes diferencias entre 

estos dos tipos de áreas. En promedio, las áreas con 

aprovechamiento tienen una cantidad de madera 

de alrededor de 113m3/ha mientras que las áreas 

sin aprovechamiento tienen alrededor de 

200m3/ha. Las áreas donde hubo aprovechamiento 

tradicional también tienen un volumen promedio 

por árbol (1m3/árbol) mucho menor que las áreas 

sin aprovechamiento (2m3/árbol): Las especies más 

comunes son: Capitancillo, Guasco, Mangle Duro y 

Nuanamo. 

Paralelamente se realizó un estudio sobre 

productos forestales no maderables, el cual tiene 

como resultado la presencia de un alto potencial 

para algunas especies que están muy presentes. Por 

ejemplo: Naidi, Murapo, Weregue y Borojó. 

Con estos resultados se pudo establecer las zonas 

preliminares donde se ubicará el Plan de Manejo. La 

cartografía obtenida deberá ser confirmada durante 

la fase de inventario forestal que va a cubrir todas 

las comunidades. Se espera dar inicio al inventario 

al final del año 2019 hasta inicio 2020.

IDENTIFICANDO EL COMPONENTE PRODUCTIVO



 

 

Uno de los resultados esperados en el componente 

2 es el desarrollo de proyectos productivos 

alternativos que aseguren un flujo de caja a corto 

plazo a las comunidades, una participación de las 

mujeres; en este contexto, se adelantó un 

diagnóstico de los recursos agrícolas, agroforestales 

y forestales no maderables, que permitió identificar 

las debilidades, oportunidades, amenazas y 

fortaleza de los sistemas productivos en Vigía del 

Fuerte. 

 

En este análisis se encontró la siguiente 

problemática: 

• Alta dependencia de insumos externos para 

el control de plagas y enfermedades en los 

cultivos. 

• Uso de herbicidas altamente tóxicos y de 

amplio espectro como el Gramoxone® sin 

emplear equipo de protección personal. 

 
• Modelo agrícola basado en los principios de 

la revolución verde con consecuencias en el 

medio ambiente en particular, sus suelos, la 

economía local, y la seguridad alimentaria 

de la población. 

• Desconocimiento de técnicas orgánicas de 

producción agrícola y manejo agronómico 

de frutales. 

• Sistemas agrícolas poco diversos basados en 

especies no nativas como el plátano, caña y 

arroz. 

• Desconocimiento del potencial que tienen 

muchas plantas de la zona. 

• Bajo consumo de frutas y hortalizas 

• Productores muy enfocados en la necesidad 

de hacer dinero en el corto plazo 

olvidándose de la sostenibilidad ambiental y 

de su propia salud.  

• La juventud está perdiendo el interés por la 

actividad agrícola y no encuentran 

alternativas económicas en la zona. 

• Cultura muy machista con tendencia a 

excluir a las mujeres de la toma de 

decisiones sobre temas agrícolas o 

productivos. 

• Inseguridad alimentaria.  

 



 

 

•  

Basados en los resultados del diagnóstico y los datos 

arrojados por la encuesta aplicada por ONF se 

definieron las dos líneas productivas para fortalecer 

con el proyecto: 

Línea 1 “Fortalecimiento a la cadena de valor de 

productos agrícolas con énfasis en arroz, borojó, 

caña de azúcar, plátano y plantas medicinales. 

Línea 2 “Fortalecimiento a la cadena de valor de 

productos no maderables del bosque”. 

 

Se realizó la socialización de los resultados del 

diagnóstico y la metodología para el fortalecimiento 

a las líneas productivas propuestas. Se realizaron 

reuniones con las comunidades de Paloblanco, 

Santa María, San Martin, Vuelta cortada, Arenal, San 

José de la calle, Buchadó y San Antonio de Padua.  

    

Participaron 177 personas en las ocho 

socializaciones, de las cuales 81 fueron mujeres y 96 

hombres. Es importante resaltar la alta 

participación femenina en las reuniones, teniendo 

en cuenta que el tema productivo suele estar más 

asociado a los hombres. En comunidades como 

Paloblanco y San Martin la participación fue 

principalmente femenina. 

Los comentarios que más se repitieron en las 

reuniones fueron los siguientes: 

Las comunidades expresaron su preocupación por el 

uso de agroquímicos, manifestaron saber muy poco 

acerca de los productos que están empleando para 

el control de plagas y enfermedades de sus cultivos 

e hicieron notar su interés por participar en espacios 

de capacitación sobre técnicas de agricultura 

orgánica para sustituir el uso de sustancias tóxicas. 

La confianza en los proyectos de agricultura 

orgánica y huertas caseras se ha perdido porque 

siempre les han entregado semillas e insumos, les 

dan una charla y nunca vuelven, no hay seguimiento 

y la gente queda sin saber qué hacer cuando llegan 

las plagas. 



 

 

La comercialización es vital para motivar a los 

agricultores, ya que, en la actualidad al no existir 

canales de comercialización fortalecidos y justos, la 

gente ha perdido gradualmente el interés por la 

producción de alimentos.   

   

Las mujeres están muy interesadas en fortalecer sus 

azoteas y en recuperar el conocimiento ancestral 

sobre plantas medicinales. Igualmente llamó mucho 

la atención participar en los encuentros culinarios.   

Los cultivos de arroz, caña, plátano y borojó son los 

más valorados por los agricultores y en los que 

expresan mayor necesidad en asistencia técnica e 

insumos para el control de plagas y enfermedades. 

Se propone priorizar el cultivo de arroz y el de 

borojó ya que según los resultados de la encuesta 

aplicada por ONF andina fueron los cultivos en los 

que la comunidad más solicitó apoyo. 

LO SOCIAL ES IMPORTANTE

En octubre de 2019, se realizaron 31 encuestas (8 

mujeres y 23 hombres) en el CCL San José de la Calle 

para conocer más acerca de la situación 

socioeconómica de sus familias, los conocimientos 

forestales y el interés de participar en actividades 

del proyecto. Entre los resultados más importantes 

está que la mayoría de familias tienen 4 o más 

miembros dependientes económicamente y deben 

sobrevivir con aproximadamente un salario mínimo 

mensual; las principales actividades económicas son 

la pesca y el aprovechamiento de árboles 

maderables; hay gran interés en el cultivo de 

plátano y borojó y; varios miembros de la 

comunidad consideran que hay potencial 

económico y medicinal en la “leche” (resinas) de 

árboles como el lirio, árbol del pan, sande, tometo y 

aceite, entre otros. 

 



 

 

Asimismo, se adelantaron varias actividades para 

dar a conocer el proyecto entre las comunidades, 

entre ellas una gira por los ocho CCL durante la 

primera semana de septiembre y una presentación 

en el taller de fortalecimiento organizativo a las 

comunidades de la Zona 7 de Cocomacia, del 10 al 

13 de octubre. Entre las expectativas de las 

comunidades frente al proyecto se destacan el 

deseo de lograr procesos efectivos de 

transformación de los productos locales y 

comercialización, de manera que generen ingresos 

para los CCL y sus familias; adquirir mayor 

conocimiento sobre las propiedades de productos 

no maderables del bosque y que se puedan orientar 

hacia emprendimientos locales y; que el proyecto 

logre consolidar procesos en las comunidades, de 

manera que se generen condiciones de bienestar 

tangibles y sostenibles para las poblaciones del 

Atrato medio.

 

PRÓXIMOS PASOS                                                        

- Inventario forestal de 18.000 hectáreas. 

- Plan de manejo forestal sostenible. 

- Censo forestal. 

- Capacitación en aprovechamiento forestal. 

- Capacitación en líneas productivas - 

escuelas de campo. 

- Fortalecimiento empresarial de las 

comunidades. 

 

 “El proyecto piensa en el bienestar de las 

comunidades, hablando de la parte económica y el 

sustento”. Líder del Consejo Comunitario Local de 

San José de la Calle. 

 

 

 

El contenido de la presente publicación es 

responsabilidad del equipo técnico del proyecto, y 

no compromete en nada el punto de vista y la 

opinión de los donantes e implementadores de 

este. 

 

Puede contactarnos: 

icaicedo@fondoaccion.org 

yrios@onfandina.com 
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